
龍逸邨明檢驗
民記盼速消民慮

■鄧小姐表示，
對水質問題不太
擔心。黃偉邦 攝

■鄭婆婆指政府
會重視，問題不
大。 黃偉邦 攝

啟晴邨爆出食
水含鉛，懷疑是

安裝水管的水喉匠林德深違規
使用含鉛物料。政府昨日公布
林德深曾在另外4條新屋邨進
行水喉工程，其中入伙約2年
的屯門龍逸邨，部分居民都擔
心食水同樣含鉛，暫時購買樽
裝水代替食水。有當區區議員
引述房屋署指，明日將檢驗邨
內食水，期望政府盡快完成檢驗水
質樣本，以釋除居民疑慮。

有憂安全 亦有信政府
屯門龍逸邨入伙約2年，2座樓

宇約住有1,000戶共2,700人。龍逸
邨居民古太擔心食水有問題，會影
響6歲女兒的健康，已立刻購置樽
裝水。她指，現時女兒都改用樽裝
水去洗澡，成年人洗澡時則會用已
煲過的食水。而在家中煮食時也會
轉用樽裝水。她期望政府盡快檢驗
水質樣本，以釋除居民疑慮。
鄧小姐則表示，由於有一個歲半

小孩，早前已在家中安裝濾水器，
所以對水質問題不太擔心，亦不會
改用樽裝水。鄭婆婆表示，平日多
進食社福機構送來的飯餸，很少用
食水煮食。不過，她認為政府會重

視食水水質，相信問題不大。

曾獲「優質食水證書」
民建聯屯門區區議員龍瑞卿表

示，邨內的住戶多是一家大小，不
乏小朋友。而龍逸邨入伙初期，食
水中曾有沙石，但房屋署清洗水缸
後，未再收到居民投訴。而龍逸邨
於去年6月曾化驗過食水水質，並
於9月獲頒發水務署的「優質食水
證書」。
龍瑞卿又引述管理處人員指，房

署明日會到邨內收取食水樣本化
驗，而她自己也會收集食水樣本再
作化驗，並會進行問卷調查，了解
邨內家庭結構和對今次事件的意
見。她期望政府盡快完成檢驗水質
樣本，以釋除居民疑慮。

■香港文匯報記者 羅繼盛
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房署前晚開始派發樽裝水
予啟晴邨居民，但有居民反

映直到昨天早上才知悉有水派，而且指派
水安排混亂，有兩夫婦獲發2支4.5升的樽
裝水，反而三口之家只得到3支800毫升
的水，分配極不平均，亦不符合房署早前
聲稱的只有四大風險家庭才可獲派樽裝水
的規定。水務署昨日亦已派人在屋邨附近
開設2個街喉，及開始鋪設臨時水管線，
供市民取水。
房屋署日前開始派發樽裝水予啟晴邨居
民，並稱家庭成員包括嬰兒、6歲以下幼
童、孕婦或正在哺乳的婦女才可獲分發樽裝
水，每戶每人3公升水。然而，就記者在現
場所見，實際派水的安排與以上規定並不相

符。賞晴樓住戶王先生及太太表示前日獲分
發2支4.5升的大型樽裝水，而欣晴樓住戶蔡
小姐一家三口，包括年約7歲的女兒，卻只
獲分發3支800毫升的樽裝水；同棟住戶林小
姐屬兩口之家，昨卻被房署職員拒絕派水。

水量時大時小 斷斷續續
各受訪住戶均認為樽裝水的分量不足以

應付日常所需。直到昨天早上才知道有水
派的蔡小姐強調，「每人一日八杯水，3支
800毫升的水不可能夠用」，只好去超市買
水飲用，她亦擔心年幼的女兒因飲用鉛水
而影響健康，促請房署盡快檢驗啟晴邨所
有單位的水質，好讓居民放心。
昨日水務署分別在沐虹街及晴朗商場對

出的沐翠街開放兩處街喉，及派工人開始
鋪設臨時水管，供市民自行取水。現場亦
見有居民帶同水桶裝水，唯就記者現場所
見，街喉的水量時大時小，難以控制，有
時會濺出極大水花，有時又斷斷續續。
有德朗邨及啟晴邨居民認為房署監管不

力，在收樓時應仔細檢察食水含鉛量和水
管、水喉是否違反使用含鉛焊料。欣晴樓
住戶林小姐認為收樓檢驗是最基本的工
序，認為政府不能拿居民生命安全當成兒
戲，政府有責任保障居民健康。她稱，啟
晴邨入伙僅兩年就發生食水含鉛量超標一
事是完全不能接受，亦不信任房署指長期
飲用水不會出事的言論。

■香港文匯報實習記者 楊喆彤

派水安排混亂 設街喉供取水
規定若無

九龍灣啟晴邨食水含鉛風
波愈演愈烈，多名居民，尤

其是家長們都擔心會影響到年幼子女的健
康。有見及此，衛生署和醫管局決定為較
高危的住戶免費驗血，但強調做法只為掌
握他們血液內的含鉛量，有助評估事件和
令居民安心，不代表他們屬高風險或健康
有問題，毋須過分擔心。
醫管局威爾斯親王醫院中毒治療中心顧問
醫生王紹明昨日表示，雖然鉛是重金屬，長
期接觸會在體內積存，可導致貧血或腦部受

損，但重申毒理科專家組已作風險評估，認
為現時資料顯示居民飲用食水後，急性中毒
的機會極微；即使飲用一段時間後，出現臨
床問題的風險亦相對較低，所以居民毋須過
分憂慮。

驗血測試最準確可靠
衛生署衛生防護中心監測及流行病學處主

任程卓端則表示，當局前晚已成立熱線，接
獲42個查詢，當中一半來自啟晴邨居民，17
個查詢涉及健康問題，亦有不少人要求提供

驗血服務。因此，防護中心會與醫管局合
作，安排嬰兒、6歲或以下兒童、孕婦及餵哺
母乳的婦女的住戶在下周六、日兩日分3個時
段，在聯合醫院接受免費驗血。當局表示，
抽血檢驗體內含鉛水平是最準確及可靠。
有需要的居民可致電21251122登記，

熱線上午9時至晚上9時開放，居民只需
登記其個人資料、單位資料及聯絡電話，
帶同身份證明文件和驗血通知單，便可到
聯合醫院免費驗血，化驗結果稍後會放進
他們的郵箱。 ■香港文匯報記者 陳廣盛

免費驗血「測鉛」助評估安民心
聽取民意

啟晴邨食水含鉛量超標，
吸引一群濾水器代理商趁機

做生意。晴朗商場連接德朗邨及啟晴邨的
通道上，有多個濾水器代理商手執傳單，
向途人兜售有關商品，有代理商更聲稱濾
水器可阻隔重金屬，保障居民飲用水健
康。
記者現場所見，約有4至5家代理商向居
民推銷濾水器、隔水器，有代理商出售價值
1,688元的隔水器，聲稱產品屬美國生產，
物料具美國食品藥品管理局認證和美國國家
衛生基金會認證等。同場亦有代理商現場邀
請市民免費登記使用其代理濾水器，聲稱首
30天免費使用，30天後就要收月費。
代理相同品牌產品的另一代理商李小姐指
出，該濾水器實際上是電解水器，而且試用
期應該是100天，相信有代理商為縮短交易
限期而「報細數」。
有德朗邨居民指很擔心食水安全，會考
慮為水龍頭安裝濾水器，但因代理商沒有
實物示範和擔心機器太大廚房放不下，故
沒有登記使用濾水器。■實習記者 楊喆彤
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政府跨部跨局商對策 林鄭：一定要令居民安心

啟晴邨被驗出食水含鉛量超標至今已一
周，港府昨早才召開跨局/跨部門會議討

論相關事件。主持會議的政務司司長林鄭月娥
會後表示，當局非常關注事件，所以由3個決
策局及3個部門聯合商討事件，目標是一定要
令居民安心，並要盡快找出問題所在，解決問
題。 她強調，食水供應要做好，特別要照顧
有關孕婦、兒童及哺乳母親的供水問題。

張炳良：當局高度重視
而有份參與會議的運輸及房屋局局

長張炳良、發展局局長陳茂波則於
昨午聯同房屋署署長應耀康、水務
署署長林天星召開記者會再為事件解
畫。張炳良表示，十分明白居民對
情況感到焦慮，以及對食水含
鉛可能影響健康表示關注，
當局高度重視今次事件，會
盡快處理事情，控制風險，
為市民提供安全食水，好讓
市民安心。

陳茂波：提供適切幫助
陳茂波強調，知道今次

事件對居民造成很大的不
方便，已叮囑水務署與房
屋署緊密合作，為住戶提
供適切的幫助，盡力減低
對居民造成的不便。

應耀康：熱線跟進
應耀康則交代事

件的最新情況，指
昨日再收到啟晴邨
36個食水樣本資

料，其中35個來自住宅，另一個來自邨內的
設施，當中有3個食水樣本驗出含鉛量分別為
10.8、11.6及35.1，含鉛量超出世衛標準每公
升10微克。署方已聯絡戶主通知數值並提供
熱線電話作跟進。連同之前所驗的115個食水
樣本中，共有7個樣本高出標準。應耀康指該
7個樣本分別來自邨內的賞晴樓、康晴樓、樂
晴樓和滿晴樓，但他拒透露涉事單位的樓層分
布。他指現在正等承建商交出應對計劃，又不
排除會更換全部水管。

林天星：盡快抽驗另4邨
水務署署長林天星昨日公布有關工程是由

一名持牌水喉匠林德深負責，林天星同時證
實林德深亦有負責龍逸邨、長沙灣邨、水泉

澳邨和葵聯邨的水喉工程項目，他指當
局會盡快到這4個屋邨抽驗食水樣本
及燒焊物的鉛含量等。
根據房委會資料，啟晴邨有5,200
個單位，約12,300人入住；葵聯邨
4座樓宇有2,900個單位，約7,500
人入住；長沙灣邨有 1,400 個單
位，共約3,300人入住；龍逸邨有
1,000 個單位，共約 2,700 人入
住。而水泉澳邨第一期共有5
座亦在今年4月底開始陸續入
伙，約1,500人已入住。換
言之，5條涉事屋邨合
共逾2萬名住戶可能受

到影響。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）啟晴邨食水含鉛量超標

風波持續擴大，港府昨日公布邨內再有3個住宅單位的自

來水樣本，被驗出含鉛量超標，其中一個樣本更超標逾2

倍；當局同時公布負責啟晴邨水務工程的持牌水喉匠林德

深，亦有負責屯門龍逸邨、長沙灣邨、沙田水泉澳邨和葵

涌葵聯邨的水喉工程項目。而根據房委會資料，5條涉事

屋邨已分別於2011年、2013年和今年起陸續入伙，合共

逾2萬名住戶可能受到影響。

操操
刀刀

涉事5屋邨資料
屋邨 單位數量 人口

啟晴邨 5,200個 12,300人

葵聯邨 2,900個 7,500人

長沙灣邨 1,400個 3,300人

龍逸邨 1,000個 2,700人

水泉澳邨 11,123個 約1,500人*

註：數據截至3月31日

*註：水泉澳邨只有第一期在陸續入伙中

資料來源：房委會和綜合資料

製表：香港文匯報記者陳廣盛

五
屋
邨

啟晴邨食水含鉛
量超標風波至今仍

有兩大問題要解決，第一個是令
食水含鉛的源頭至今仍未找到。
雖然房屋署發現啟晴邨兩個水喉
接駁位的焊接物料含鉛，但署方
仍未能確定這是否含鉛的源頭。
第二個問題則是責任誰屬，相信
水喉匠、承建商及房屋署都需負
上責任。
翻查水務署的持牌水喉匠名冊

中，林德深的牌照將於今年年底
到期，他屬於第I級的水喉匠，
可負責建造、安裝、保養、更
改、修理或移動任何種類的消防
供水系統或內部供水系統工程。
對於林德深是否屬中國建築工程
（香港）有限公司（中國建築）
旗下、港府會否向中國建築追
究，房屋署署長應耀康沒有回應
前者，但指中國建築可能違反合
約，沒有確保焊料不含鉛，稱會
調查和追究。

房署強調合約訂明無鉛
至於房屋署的責任，應耀康強

調房屋署已經盡快處理事件，但

他承認現行收樓程序並沒有化驗
水的鉛含量，「合約中要求這些
焊料中要無鉛，收樓時抽取水樣
本會包含要求各種其他事，因為
要求沒有鉛，當時沒有一個測
試」他又說，建基於今次的經
驗，將來會要求化驗鉛。然而，
這個做法不禁令人懷疑除了啟晴
邨、屯門龍逸邨、長沙灣邨、沙
田水泉澳邨和葵涌葵聯邨外，本
港其他公共屋邨的食水含鉛量會
否有可能超標。

蔣麗芸指房署收樓不驗
民建聯立法會議員蔣麗芸亦直

言，房屋署的做法自相矛盾，
「為什麼合約要求無鉛，之後收
樓又不用去驗呢？」另外，自上
周日被揭發啟晴邨食水有問題
後，房屋署原本一直矢口否認，
到證實含鉛量超標後才指邨內有
兩個水喉駁位發現有使用鉛的燒
焊物，蔣麗芸批評當局在沒有了
解到實際情況就否認是過於武
斷。她希望，當局可以今次事件
作警惕，不要再犯類似錯誤。

■香港文匯報記者 陳廣盛

鉛水風暴 責任誰屬？
都有責任

■■龍瑞卿期望政府盡快完成龍瑞卿期望政府盡快完成
檢驗水質樣本檢驗水質樣本。。 黃偉邦黃偉邦 攝攝

■古太擔心食水
影響6歲女兒的
健康。黃偉邦 攝

■■居民打水回家居民打水回家。。
曾慶威曾慶威 攝攝

■■食水含鉛食水含鉛，，居民蜂擁出外打水居民蜂擁出外打水。。
曾慶威曾慶威 攝攝

■■政府召開跨局政府召開跨局//跨部門記者會為啟晴邨食水含鉛量超標事件解畫跨部門記者會為啟晴邨食水含鉛量超標事件解畫。。 曾慶威曾慶威 攝攝


